

Fascinante camino del Sol

En esta época, el Sol galopa y en Lima empezamos a frotarnos las manos y a encoger los hombros cuando el frío húmedo y punzante 'congela' nuestra piel.

Los días color gris ensombrecen el alma de los limeños, quienes tratan de escapar de las garras de la neblina que cubre gran parte de la ciudad. En ese afán de 'fugarse' de esa aparente 'oscuridad' diurna, los limeños tratamos de ir al encuentro del Sol. Uno de esos caminos que nos conducirá al mismo cielo azul y diáfano es la carretera a Canta que sale de Lima por Comas e Independencia, pasa por Collique, Puente Trapiche, Yangas y Santa Rosa de Quives, para seguir el curso de un bucólico valle formado por el río Chillón que nace en la Cordillera de la Viuda.

POR LA RUTA DEL SOL

El Valle del Chillón, como dice Pulgar Vidal, tiene las regiones Chala, Yunga y Quechua, lo que hace que exista una gran variedad de flora y fauna en un ambiente realmente magistral. A lo largo del recorrido se encontrarán hermosos paisajes, ciudadelas pretéritas que nos hablan en silencio de un pasado glorioso de milenios y centurias, de dioses y emperadores. Ahí están sus sitios arqueológicos, obra de los. Canta situados en las alturas del Valle al que llega siguiendo el camino del sol.

CIRCUITO DEL PASADO

En esta zona del valle, desde la playa hasta la jurisdicción del distrito de Santa Rosa de Quives, gobernaba en el período intermedio tardío el gran señorío de los Colli entre los años 1,100 a 1,440 d.C. teniendo bajo sus dominios varios curacazgos que se

asentaron a lo largo de todo el valle.

El primer resto arqueológico es Maca ubicado en el encuentro de las quebradas de Socos y Chillón, luego viene la ciudadela de Huarabí construida con piedra y barro.

La ciudadela de Socos es considerada como una de las más antiguas del valle (700 a 1,100 d.C.) de estilo Wari, habría sido la sede del control administrativo y de supervisión de los pobladores de la sierra y la costa.

OTROS ATRACTIVOS

El Parque Arqueológico de Checta a 60 km de Lima, es un lugar místico y esotérico ya que muchas personas le atribuyen poseer energía astral de sus cientos de petroglifos con grabados parecidos a las de las líneas de Nazca. Los lugareños dicen que en sus profundidades se halla sepultada por aluviones prehistóricos la megalítica ciudad de Checta.

Posteriormente viene Yungay, un hermoso pasaje para luego llegar a Canta a 90 km al noreste de Lima casi al pie de la Cordillera de la Viuda, a 3,200 m.s.n.m.

Se dice que en la Sierra del Chillón existen más de 40 sitios arqueológicos, y en las cercanías de Canta destacan Cantamarca, que es una ciudad fortificada de piedra a 4.5 km de Canta. Luego Occomarca cerca al poblado de Carhua, ciudadela amurallada con chullpas y recintos bien conservados; y Pumacoto ubicada en las estribaciones del pueblo de San Miguel a más de 4,000 m.s.n.m. Destacan sus piedras talladas, también es una ciudadela amurallada con 350 a 400 recintos, chullpas o kullpis, tumbas y almacenes.

—JJF



Ciudadela de Pumacoto.
Construcciones cilíndricas de piedra y barro, a 4 mil metros de altura.



Chullpas de Pumacoto, en la provincia de Canta, al noreste de Lima.